

BEPC BLANC

Coefficient :1

SESSION MAI 2021

Durée : 2heures

## COMPOSITION FRANCAISE

Le candidat traitera l'un des sujets

### Premier sujet

Au cours d'une émission de télévision sur la pandémie qui secoue actuellement le monde, un journaliste affirme : « le coronavirus a plongé toutes les nations du monde dans le chaos total. »

- 1- Identifie le thème.
- 2- dégage la thèse du journaliste et reformule-la.
- 3- Ecris un texte pour partager le point de vue du journaliste.

### Deuxième sujet

#### LE TRAVAIL DES ENFANTS

La question du travail des enfants a été largement médiatisée et, depuis quelques années, des campagnes cherchent à mobiliser l'opinion publique. Pour mettre un terme à cette exploitation, la convention des droits de l'enfant, votée par les Nations Unies, constitue une déclaration de principe sans doute nécessaire mais bien rarement mise en application.

En effet, l'indignation que suscite le travail masque parfois des réalités sociales et économiques complexes. Par exemple, il faut savoir que l'appauvrissement de certains pays amène inévitablement les familles, à la limite de la survie, à mettre leurs enfants au travail. Beaucoup de spécialistes pensent donc que compte tenu de cette réalité, il est illusoire de vouloir contraindre les Etats à éradiquer le travail des enfants, quand on sait que la logique impitoyable du capitalisme mondial conduit inévitablement à l'exploitation des plus faibles, et donc des mineurs et des femmes. Le poids de la dette en effet, amène les Etats à développer des exploitations, et pour être compétitif sur le marché mondial à produire à moindre coût. Or les industries du sud n'ont qu'un seul moyen de faire baisser leur prix ; c'est de réduire le coût de la main d'œuvre. C'est ce qui explique qu'elles vont choisir d'embaucher des femmes et des enfants, moins payés que des hommes au

travail équivalent. Les entreprises du nord sont directement impliquées puisqu'elles organisent la concurrence entre les pays du sud pour obtenir les meilleurs prix, et choisissent de se délocaliser pour avoir accès à une main d'œuvre bon marché.

On sait, par exemple que l'Inde, premier producteur mondial de tapis noués n'occupe cette place que par le travail de 250.000 enfants, et que toute application stricte d'une législation prohibant le travail des mineurs aboutirait à une perte catastrophique en devise.

Par ailleurs, le déclin de ces industries entraînerait un chômage, et donc un développement de secteurs informels qui font particulièrement appel à la main d'œuvre infantile.

Julien DUBELQUE, Diagonales N°42, mai 1997, P8

## QUESTIONS

### I. COMPREHENSION

1. Dégage le thème de ce texte.
2. Quelle est la thèse défendue par l'auteur ?

### II. VOCABULAIRE

Explique en contexte les expressions suivantes :

- a. « Eradiquer le travail des enfants »
- b. « être compétitif »

### III. RESUME

Ce texte comporte 232 mots. Résume-le au 1/3 de son volume initial. Une marge de plus ou moins 10% est tolérée.